Jérémie : homme de Dieu

Dayton Keesee

ussi utile soit-il d'étudier l'époque de Jérémie et la structure de ses écrits, l'étude de la personnalité du prophète s'avère encore plus riche et pratique. Sa nature émotive, sa fidélité dans la souffrance, sa faiblesse et ses confessions sont les éléments d'une étude sans équivalent dans l'Ancien Testament. On trouve plus de données biographiques en Jérémie qu'en aucun autre livre de l'Ancien Testament. Tout étudiant des Écritures devrait examiner la spiritualité de cet homme et s'y mesurer.

L'accablante personnalité tragique de Jérémie nous interpelle à chaque page du livre. Les idées et le style littéraire pâlissent devant la personnalité imposante et colorée de Jérémie. Le courage, la foi, l'honnêteté constante de cet homme haï et persécuté, qui désirait la paix et la tranquillité, sont une source de force pour tous ceux qui élèvent la voix contre la corruption et le mal. (...) Nous sommes défiés par ses nobles batailles, émus par sa solitude, inspirés par l'honnêteté de sa conscience ; notre foi est renouvelée par la profondeur de la sienne. Voici vraiment un homme de Dieu1.

Cette leçon ne fournira pas de solutions simplistes. Les 42 chapitres de Job constituent un message sur la souffrance, présenté à travers la personnalité et les souffrances personnelles de Job. Tout le livre de L'Ecclésiaste dévoile la perspective de Dieu quant à la réussite ou l'échec au milieu des vanités de la vie, présentée à travers les expériences de Salomon. De même, les 52 chapitres de Jérémie sont un commentaire divin pour tout enseignant, prédicateur, missionnaire, ou membre de la famille de Dieu sur la façon de

Tout ceci ne peut pas être exposé en un seul paragraphe. Cette étude nous montrera la personnalité du prophète, les lieux où il prêcha, la réaction des gens face à son message, et sa lutte pour vaincre ses problèmes. Une révision de l'introduction présentera une image plus détaillée de la personnalité de Jérémie.

Étudions maintenant les parallèles entre la vie de Jérémie et la vie de Jésus. Les comparaisons ci-dessous nous aideront à comprendre la réponse des apôtres à cette question de Jésus : "Au dire des gens, qui suis-je, moi, le Fils de l'homme ?" Les apôtres répondirent : "Les uns disent Jean-Baptiste; d'autres, Élie; d'autres, Jérémie, ou l'un des prophètes" (Mt 16.13b-14). Il n'est pas étonnant que des siècles plus tard les gens aient pensé à Jésus en relation avec Jérémie. Alexandre Whyte écrit : "L'extrême sensibilité d'âme de Jérémie le distinguait de tous les autres prophètes hébreux. (...) Aucun autre prophète n'est aussi proche de Jésus-Christ²."

Notez les ressemblances suivantes entre

garder la stabilité spirituelle malgré la faiblesse humaine. Tout au long du livre, nous percevons comment le courage et le caractère se développent. Nous voyons ici comment le désir de fuir peut être vaincu par le choix de tenir ferme. Des émotions personnelles intenses - une abondance de larmes et une joie sans mesure — sont mêlées à cette œuvre prophétique inspirée. La souffrance et la croissance, la douleur et l'espérance ont rarement été dépeintes de manière plus pratique que chez Jérémie.

¹Sidney B. Hoenig et Samuel M. Rosenburg, A Guide to the Prophets (New York: Blick, 1942), 86.

² Alexander Whyte, Bible Characters of the Old Testament (London: Oliphants, 1952), 395.

Jérémie et Jésus:

- 1. Les deux se rendirent compte dès leur jeunesse que Dieu leur confiait une mission (Jr 1.5-7; Lc 2.42-49). Bien que Jérémie ait été d'abord réticent alors que Jésus stupéfia même les chefs religieux par son service précoce, les deux commencèrent leur ministère quand ils étaient encore de jeunes hommes.
- 2. Les deux furent confrontés à des luttes au sein de leur famille qui ne les crut pas ou ne les encouragea pas (Jr 12.6; Jn 7.1-5).
- 3. Les deux endurèrent des épreuves sans l'encouragement ou la joie qu'apporte l'amitié (Jr 16.1-2; Ac 8.33b).
- 4. Les deux vécurent dans un contexte national similaire. Juda était dominé par l'Assyrie, l'Égypte, ou Babylone à l'époque de Jérémie ; la Palestine était dominée par Rome à l'époque de Christ (2 R 23.26-37 ; 24.1 ; 25.1-10 ; Lc 2.1-7 ; 3.1 ; Jn 19.1-15).
- 5. Les deux luttèrent contre les dirigeants et les officiels corrompus (Jr 5.13, 30-31; 6.13-15; 23.1-4, 13-22; Mt 6.1-18; 15.1-9; 23.1-33).
- 6. Les deux étaient attristés par la perspective et les attitudes des gens par rapport au temple, sachant que sa destruction était proche et que le peuple serait dispersé (Jr 7.4 ; 52.12-14 ; 2 Ch 36.19 ; Mt 24.1-2, 15-22 ; Lc 21.22-24).

Jésus citales paroles de Jérémie [Jr 7.11] lorsqu'il chassa les vendeurs du temple (Mt 21.13). L'attitude de Jérémie envers le temple et envers l'hypocrisie de la religion établie est très similaire à l'enseignement de Jésus. Ceci donne un exemple de plus de l'affinité spirituelle entre le Messie et lui³.

7. Les deux pleurèrent sur Jérusalem et le peuple de Dieu (Jr 4.19-22; 9.1; Lc 19.41; Mt 23.37-39). J. Sidlow Baxter fait le commentaire suivant sur les paroles de Christ:

"Jérusalem, Jérusalem, qui tues les prophètes et qui lapides ceux qui te sont envoyés, combien de fois ai-je voulu rassembler tes enfants, comme une poule rassemble ses poussins sous ses ailes, et vous ne l'avez pas voulu! Voici: votre maison vous est laissée déserte." Telle était la lamentation de l'homme de douleur sur la ville impénitente qui crucifierait bientôt son Roi-Messie; mais six cents ans auparavant, ces paroles furent anticipées et préfigurées, de façon plus complète, par Jérémie, le prophète

courageux mais au cœur brisé, dans son poème en cinq parties : les "Lamentations⁴".

- 8. Les deux étaient uniques quant à leur vie de prière. James Smith déclare concernant Jérémie: "Il était constant dans l'intercession en dépit des indications répétées que ses efforts étaient désespérés (ch. 14; 18.20). Ce prophète mit par écrit pour les générations futures ses prières de complainte (4.10), de clairvoyance (5.3), de louange (10.6s.), et de clarification (32.16-235)." Nous voyons souvent Jérémie seul, en train de parler avec Dieu à son sujet et d'écouter sa réponse. "Un théologien, Julien Wellhausen, a appelé Jérémie : 'le père de la vraie prière6'." Jésus connut aussi ces moments privilégiés, seul avec Dieu, et priait même toute la nuit (Lc 6.12). Il cherchait toujours la volonté de Dieu, déclarant qu'il ne pouvait rien faire sans le Père (Jn 4.34; 5.19, 30). Après avoir entendu Jésus prier, les apôtres le supplièrent : "Seigneur, enseigne-nous à prier" (Lc 11.1-13). A travers la communication avec le Père, ces deux hommes cherchaient à accomplir leur mission.
- 9. Les deux avaient un message concernant la nouvelle alliance (Jr 31.31-34; Hé 8.6-13; Mt 24.35; Jn 12.48; 14.26; 16.12-13; Hé 13.20-21).
- 10. Les deux reconnurent avoir des luttes dans la chair (Jr 1.6; 18.19-23; 20.7-10; Mt 26.37-44, surtout v. 41).
- 11. Les deux furent décrits comme "l'agneau qu'on mène à la boucherie" (Es 53.7; Jr 11.19; Ac 8.32; 1 P 1.19; Ap 5.12).
- 12. Les deux semblaient avoir échoué vers la fin de leur vie, bien que leur influence ait persisté tout au long des siècles. Celui qui met sa confiance en Dieu se tiendra finalement parmi les vainqueurs (Jr 15.17-18; 39.11-14; 43.1-6; Mt 12.18-20; 1 Co 15.50-58).

Combien ces deux vies ont-elles béni l'humanité ? Combien de personnes ont ressenti l'influence magnétique des paroles et des actions de ces deux représentants de Dieu ? Il n'y a

³ Costen J. Harrell, *The Prophets of Israel* (Nashville : Cokesbury Press, 1933), 134.

⁴ J. Sidlow Baxter, *Explore the Book*, vol. 3, *Poetical Books* (*Job to Song of Solomon*), *Isaiah*, *Jeremiah*, *Lamentations* (Grand Rapids, Mich.: Zondervan, 1974), 279.

⁵ James E. Smith, *The Major Prophets*, Old Testament Survey Series (Joplin, Mo.: College Press Publishing Co., 1992) 181

⁶ Harold C. Case, *The Prophet Jeremiah* (Cincinnati, Ohio: Women's Division of Christian Service, Board of Missions of the Methodist Church, 1953), 64.

pas de réponse précise à ces questions, à cause de l'influence énorme que ces deux hommes continuent d'exercer sur nous aujourd'hui encore et de l'impact qu'ils auront sur les générations futures.

Alors que Jésus-Christ est le divin Fils de

Dieu, Jérémie n'était qu'un homme. Sa détermination en tant que serviteur de Dieu devrait encourager celui qui travaille pour le Seigneur à ne jamais baisser les bras. Une meilleure compréhension de sa situation et de sa manière de servir renforcera cette résolution.

© VERITE POUR AUJOURD'HUI, 2004, 2006 Tous Droits Réservés